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与前两次来清溪风和日丽的天气不同，
这一次，清溪用细软的春雨欢迎我。

路上，我嗅到了春雨的味道，甜滋滋的，
带着泥土的芬芳。春雨是上天对大地所有生
命的抚慰，是液态的阳光，对每一样生命都
是公允的。我觉得身上沾了些雨滴，便是承
接了这种普惠苍生的大爱。

清溪地处湖南益阳，是一个因文学而兴
的村庄。这里是著名作家周立波的故乡，也
是他创作长篇小说《山乡巨变》的背景地。十
几年前，清溪与周边的村庄大同小异，房屋
色调单一，乡路泥泞难行，年轻人大都选择了
外出打工。缺少了年轻人，村庄便活力不足，田
畴间忙碌的往往是些老年人。最近几年，不甘沉
寂的清溪村找到了一条靠文学赋能乡村发展的
振兴之路，他们修葺了周立波故居，争取中国作
协支持建起了二十几家作家书屋，发展起民宿、
观光、擂茶等文旅产业，村庄活力日增，年轻人
纷纷返乡创业，游客纷至沓来，一个山清水秀、
书香浓郁、人气熙攘的清溪呈现在世人面前，周
立波先生对清溪的期许已然变成现实。

三年前盛夏的一日，我参加中国作协组
织的文学周活动第一次到清溪，美丽的清溪
让我印象深刻。田野瓜果飘香，山峦青翠如
洗，乡路尘土不扬。记得周立波故居前是一片
荷塘，里面的荷花开得相当阔绰，我惊诧荷花
原来可以开得如此肥硕，觉得这里就是一个
地肥水美的桃花源。与几位村民交谈后，我
方觉得桃花源的比喻不够贴切，因为清溪开

放、时尚，与桃花源的封闭不可同日而语。村
民们很感谢周立波，说他们能有现在的生活
是借了周先生的光，是借了《山乡巨变》的
光。我相信村民所言不虚，的确，清溪村能有
这么大的变化，的确是周立波先生用心、用
情、用爱书写家乡的结果，半个世纪前，作家
的笔已经描绘出了清溪发展的蓝图。文学一
旦发力能量不可小觑，它不但可以刷新人的
精神面貌，而且能催生无穷的精神动力。

在周立波故居里，一幅黑白照片吸引了
我的目光。这是周立波参加农村生产劳动的
照片，从作家的朴实自然的神情里，我看出
了他对家乡那种情感的投入，照片里的作家
与当年的柳青一样，看上去就是一个朴素的
农民。当时我就想，立波先生用一支笔改变了
家乡，作为后辈的我为什么不能为家乡写点什
么呢？新时代以来，家乡无论环境、产业，还是
人们的观念都发生了深刻的变革，把这些变革
描绘出来，不就是为时代画像、立传、明德吗？
于是我给自己出了一道必答题，向周立波先生
学习，书写家乡变迁历程。我要写的是青少年
时期生活的北大荒，这是我的第二故乡。那片
黑土地积淀的故事极为深厚，是取之不尽用之
不竭的素材库，尽管我写了《北地》《北障》《北
爱》三部长篇来向北大荒致敬，但总觉得还有
许多话要说，这便有了创作《草木志》的构想。
可以说，《草木志》的创作灵感来自清溪。

去年9月22日，跟随中国作协多民族作
家采风团再到清溪，我心里多少有些忐忑，看着

清溪村日新月异的变化，一种紧迫感如同上紧
的发条顶在后腰。我对自己说：去年你可是在
这里许下了诺言，如果在立波先生故居里打了
诳语，意味着什么你可要想清楚。第二次来清
溪，我没有去欣赏美景，而是在立波书屋静静
地坐了许久，与书屋主人攀谈了好一会儿。我
在思考《草木志》中那条断掉的驿路该以什么
方式来连接，东北山乡与江南山乡变化的区别
在哪里。

与周立波先生创作《山乡巨变》的全景扫
描不同，我的《草木志》是从植物切入，每一种植
物都对应一个乡村中的人物，力求打通人与植
物的精神关联。之所以这么考虑，有传统文化中

“天地与我并生，而万物与我为一”的齐物论影
响，也有对当下城乡如何差异发展，文化、生态
如何传承的诸多思考。我想，乡村振兴不仅是百
业兴旺、经济繁荣的振兴，更应该是传承不断，
生态宜人、人气饱满的振兴，不能用简单的城市
化来框定乡村发展，因为城市乡村各有各的功
能，两者既相辅相成又不可相互取代。

今年三月，我的《草木志》由百花文艺出
版社、作家出版社联合出版，位于清溪的中
国当代作家签名版图书珍藏馆举办了首发
式。当我走进清溪民宿·书香1号的时候，我
的心依然有些忐忑。这次我是来交答卷的，
三年前的必答题达成度怎样？需要阅卷人来
评判。珍藏馆的曹孟良馆长告诉我，在珍藏
馆举办新书首发式我是第一人，而发布的报
告厅也是第一次启用，听到这个消息我很是

感动，清溪不仅用一场春雨来为我洗尘，而且
用“两个第一次”来推介《草木志》，这是对我莫
大的鼓励。

报告厅里坐满了读者，我发现读者中有几
位小学生，他们是通过网上报名来参加的，这
让我感到了一份鼓舞，孩子们喜欢文学，文学
才有未来。在正式发布前我和观众做了交流，
我看到台下每一位读者的目光都那么真诚而
热切，没有人看手机，没有人交头接耳，每个人
都听得专注而投入。我心中感慨，清溪的读者
是最好的读者，他们对文学的热爱是发自内心
的，是真诚而纯粹的。有观众提问，作为爱好文
学的小学老师，如何引导学生热爱文学，我回
答说老师是最好的示范，很多小学生的爱好受
到老师影响，小学生能遇到一个热爱文学的老
师是件幸事。我这样说当然有自己的理由，因
为我就是受小学老师影响而热爱上文学的。

因为匆忙，这次到清溪我停留的时间很
短，没能到立波书屋与书屋主人聊聊，也没能
到立波故居去拜谒参观，我想，留下点遗憾不
是坏事，至少为我第四次来清溪埋下了伏笔。

又见清溪
滕贞甫

周 原

周原是我的故乡，站在我出
生、长大的农家小院，西望不足4
公里，就是建在周原遗址核心区
的宝鸡周原博物院。

周原是一个地域概念，位于
陕西关中平原西部。目前考古发
掘的周原遗址，是指陕西省岐山、
扶风两县接壤处的周原核心区，
面积约30平方公里。《诗经·绵》写
道：“周原膴膴，堇荼如饴”，是说
三千多年前，周原气候温和，土地
肥美，植物茂盛，苦菜的味道都是
甘甜的。周人古公亶父率族人几
经迁徙，最终定居周原，筚路蓝
缕，休养生息，划田亩，建宫室，历
经三代，崛起壮大，最终灭商立
国。周原是西周王朝的龙兴之地。

斗转星移，沧海桑田，三千多
年前的繁华都邑早已掩埋在黄土
之下。西汉宣帝神爵四年，周原地
区出土了第一件青铜器“尸臣
鼎”。从清代到现代，周原地区共
出土了上千件珍贵文物，其中有
国宝级的大盂鼎（现存国家博物
馆）和毛公鼎（现存台北故宫博物
院）。1990年，宝鸡周原博物院在周原遗址核心区建立。博物院
室外展览主要有宗庙和宫殿等大型建筑基址，是研究西周时期
的建筑规模、技术、宫室制度的珍贵实物资料。室内展览陈列了
周原遗址考古发掘的文物，藏品有青铜器、骨器、玉器、陶器、原
始瓷器和生产生活用品等。其中，出土的青铜器数量多、铭文
多，考古价值高，如折觥、墙盘等，器型硕大，造型精美，工艺精
湛。这些具有国宝价值的大量青铜器问世，为周原地区赢得了

“青铜器之乡”的美誉。

周 方

周方是个人，姓任，名周方。根据现在的考古发现，周方老
家的位置大约就在当时周人都邑的城墙脚下。我和他是高中
同学，那时他个子小，胖墩墩的，长一双眯缝小眼睛，整天乐呵
呵地活泼可爱。高中毕业后我们各奔东西谋生计，虽然大体知
道对方的情况，但40年间从未见面，待到退休后再见，我有些
意外，他居然长成了一个高大的壮汉，只是那双眼睛没再长
开，而且还架上了一副眼镜。

说了周原说周方，是因为他与周原遗址发掘、与中国青铜
器考古是四代“世交”，有天定的缘分。

1890年，周方的曾祖任致远到村子旁边的土壕取土，偶
然挖出了一个西周时期的窖藏，有数量众多的青铜器。发现宝
贝，任致远异常惊喜，偷运到西安想卖个好价钱，于是古董贩
子蜂拥而至，有的劝导，有的恫吓，有的说他犯大清律例，依罪
当斩。一个普通农民经不起恐吓，扔下青铜器跑回老家。这些
青铜器里就有现存上海博物馆名震天下的大克鼎。50年后的
1940年，周方的爷爷任登肖在取土时又挖出了一窖青铜器，
因为有前车之鉴，在运送时他将这些青铜器分给了村民，结果
却是全村屡次遭到土匪盗抢，周方的爷爷也因此在“文革”中
遭受不白之冤。与青铜器的缘分使周方走进考古，1980年从
北京大学考古系毕业后回到家乡，投身周原遗址发掘，专注青
铜器考古研究。他曾担任宝鸡市文物局局长、宝鸡青铜博物院
院长，参与了国家文物局《周原出土青铜器》的文物保护和技
术研究课题，先后主持和参与了武功郑家坡先周文化遗址、扶
风法门寺唐代地宫发掘、考古周原等重大考古发掘项目，出版
了《国宝纪事》《千年古刹法门寺》《青铜铸文明》等考古专著。
考古发掘是周方的使命，青铜器考古研究是他的钟爱，他从事
了一项探源中华古老文明的事业。

何以中国

应该说，从进入北大考古系开始，几十年来，任周方都在
书写“何以中国”的答卷。周原遗址既发现了大量珍贵文物，又
发掘了西周时期的城墙、宫殿、手工作坊、贵族墓葬、都邑道路
和水网系统等。周方和任周方们以不断丰富的考古发现讲述
中华先民的故事，展示中华文明的演进历程，使“何以中国”的
答案更加丰富和丰满。

考古让传说变为信史，考古工作者敬仰中华文明，敬畏历史
遗迹，每一处遗址的发掘、每一件器物的复原，都蕴含着他们严谨
的科学精神和创造性力量。他们用热爱、奉献和执着战胜了枯燥
和艰辛，用实实在在的成果夯实我们的民族自信。艺术家们的再
创造和多媒体的广泛传播，将每座基址、每件器物、每行铭文背后
的故事生动呈现给民众，使“何以中国”的答案更加生动鲜活。

进入新时代，“中华文明探源工程”和“考古中国”等项目取
得了许多重大发现和研究成果。溯源历史、寻脉中华，探源中华
民族多元一体的形成发展过程，“何以中国”已经不限于考古界
的若干个项目，而是传承发展中华文明、讲好中国故事的具有
时代意义的命题。

“何以中国”的答案，何止是追溯源头，回答何来中国，还
要回答这就是中国，同时也必然蕴含着对中华文明未来发展
繁荣的思考和期待。要书写新时代的完美答卷，解题路径就是
推动中华优秀传统文化创造性转化和创新性发展。让沉寂的
宝藏活起来，让历史可以触摸，用老百姓喜闻乐见的形式演绎
古董背后的故事，将中华民族古老的物质和精神财富融进新
的时代，融进老百姓生活，我们中华民族必将更加自信坚强，

“何以中国”的未来前景一定更加光明灿烂。
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受邀观剧，是悬着一颗心去观赏辽宁芭
蕾舞团创排的新古典芭蕾舞剧《巴黎圣母
院》的。《巴黎圣母院》这部巨著问世190多
年，我不知中国的观众尤其是一代年轻群体
能够了解雨果和这部书的人有多少？能够喜
欢由这个悲剧而产生的芭蕾舞剧的人又有
多少？

早年就读辽宁大学，校址与辽宁芭蕾舞
团毗邻。门挨门一方鱼贯而出的靓女俊男激
情四射，另一方是苦哈哈寒门学子夜以继日
的知海搏击。乡情邻情，是我一直关注辽芭
不断发展辉煌所在。在中国一流芭蕾舞剧团
排名中，辽芭有着耀眼的前茅之位。出类拔
萃的编导和同样出类拔萃的演员，不仅排演

《天鹅湖》《睡美人》等世界难度的芭蕾舞剧，
且引领国内领域之先创排《斯巴达克》《罗密
欧与朱丽叶》以及具有中国艺术特色的《二
泉映月》《末代皇帝》，以及《花木兰》《八女投
江》《铁人》《榜样》等现代芭蕾舞剧。文华奖、

“五个一工程奖”等大奖自不必说，但在市场
经济不断演进成熟的今天，一个艺术团队不
仅要在政治上站稳立范儿，而且要能获得社
会舆论的广泛支持，经济效益的不断提升，
的确是件难事。《巴黎圣母院》是一部悲剧，
后世的各类改编虽让人眼花缭乱，但都难以
绕过贯穿整个故事之中灰暗情调色彩的单
调性与人物诡谲氛围的单一性。恢宏的大教
堂与虚狭偏执人性的交织，丑陋与美善进行

着爱与恨、情与仇、生与死的较量，尽管有国
外知名芭蕾舞专家的全力支持和帮助，但面
对习惯于美妙动人的音乐、眼花缭乱的缤纷
舞美、富有魅力的超级旋跳艺术、令人遐想
的爱善情节演绎，辽芭创排团队怎样去布
局、怎样去超越、怎样去面对受众，超越前人
之难可谓难于上青天。

阴暗的场景和晦暗的舞美加上卡西莫多
怪诞的舞姿，从始至终让人饱受情绪的压抑，
这许是一个成功之点。悲剧产生悲情，演员塑
造各具特色的角色，几个主要人物外在形象
与内在性格表现到位。卡西莫多聋哑跛丑的
怪异、艾斯米拉达被摧毁的善美、弗罗洛的虚
伪和残忍、菲布斯的轻浮和狡黠，在辽芭的主
创和演员与国际芭蕾舞知名编导帕特里克共
同融合和演绎下，得到了艺术性的展现。从美
学艺术的角度讲，悲剧的意义不仅是向人们
展示令人心悸的恐怖和悲情，更是让人们感
到悲剧的存在而又远离着悲剧，在悲情和痛
楚中感受现存生命的意义和自我存在的价
值。这是悲剧美学对艺术表现形式的昭示。

辽芭这部古典芭蕾舞剧富有创新意识，
他们在探索超越前人的艺术表现设计，无论
是代入式的剧前戏，还是剧中雨果先生“移
步”舞台融入剧情之中，让人耳目一新。卡西
莫多跪在雨果脚下，是祈求改变小说情节让
美丽善良的艾斯米拉达不死，还是诅咒弗罗
洛为代表的恶势力覆灭？坐在舞台前面的女
演员用双脚不停地蹬，是蹬时间的发条，还
是蹬命运的年轮？艾斯米拉达和弗罗洛已经

“死去”在舞台倒卧许久，多么希望此刻能出

现一种穿越和让命运转折的重新解释，尽管这
种艺术表现在芭蕾舞台上是艰难的，但作为北
京的观众和倾慕辽芭的东北老乡是祈望中的
热切期待。可雨果仍在舞台上面对观众静静地
坐着，不知老人家如果活在当下，是否会对他
的历史悲剧进行重新布局和解释。

直到剧终的帷幕缓缓落下，我一直在琢
磨。一柄长剑如果挂上舞台，无论是剧中还是
在剧终一定会拔剑出鞘，这样才不会让观众的
美学体验堕入盲猜，让故事的布局完美无缺。
与过往许多改编一样，这部舞剧也是按雨果小
说情节逐步推演的。舞台场景融入法国著名油
画家的创意，这是大胆的借用。所不同的是，原作
者雨果在舞台的出现，无疑是一柄可以冲破原有
故事情节的长剑悬挂进剧中，让一直被阴暗色调
笼罩的大教堂舞台出现一丝在提升中重演故事
结局的亮点。尊重原创，不拘泥原创，把原有故事
打碎揉搓，加入新编者新思维的认知，这会让新
创在情节、音乐、编舞、舞美等方面发生让人耳目
一新的艺术变化。遗憾的是，这柄长剑在刀鞘中
欲出还休，亮点没有扩大成一个光系。

少许的遗憾也许会给后来的续创奠定基
础。辽芭主创人员的创新意识和演员挥洒汗水
的付出是值得钦佩和赞美的。他们的创排和演
出给首都观众留下了深刻印象，谢幕时赢得的
掌声是对他们付出的褒奖。这幕芭蕾舞剧的主
创编导帕特里克曾是芭蕾舞台上的首席男星，
后转入编剧。多年前他曾为上海芭蕾舞团打造
过《简·爱》。此次与辽芭合作，共同编创《巴黎
圣母院》，是东西方艺术家用各自理解的芭蕾
艺术语言理解雨果大师的创新性实践。新编新
创，无论对哪一种艺术表现形式都是要冒风险
的，这是规律。当年的《天鹅湖》，历经百多年的
磨砺才有今日之辉煌。我们不能因为一些观众
的遗憾而否定这种创新性的创造和演绎。

演出的谢幕时刻，帕特里克跪谢全体演职
人员，并向国家大剧院舞台和所有观众致单跪
亲吻礼。芭蕾舞剧《巴黎圣母院》，是东西方艺
术智慧在新时代背景下的融合，是中国艺术走
向世界、世界艺术走向中国的一级新的台阶。

东西方艺术探索的新台阶
——一个记者眼中的芭蕾舞剧《巴黎圣母院》

马役军

由南京出发至宿迁，沿运河而行，运河之
美在几天的行程中逐次展开。

运河之美，美在历史沉淀，美在现代繁华。
登临金山寺，满携诗意的图景在脑海中悄然展
开：一年中秋，乘舟重游金山寺的北宋苏东坡
正在妙高台起舞歌咏，“明月几时有，把酒问青
天”的词行中，氤氲着他绵延不断的乡愁。又一
年，在不远处的西津渡，北宋王安石从这里扬
帆起航，留下脍炙人口的千古名句“京口瓜洲
一水间”……

走进西津渡历史文化街区，青石古建让我
们仿佛置身于时光隧道，一头钩沉古代，一头
衔接现代。在这个长江与大运河的交汇点，我
想象着古时漕船过江的喧嚣繁华。而在行程的
第二天，素有“江南第一闸”美称的谏壁船闸的
航行盛景便呈现于眼前：一艘艘满载物资的大
型货轮不停地推拨运河的波浪，平稳有序地通
过闸口驶入长江，当时恰逢运河与长江水位齐
平，无需开闸放闸和等待通行，由此目睹了现
代版的“舳舻转粟三千里”。

来到盱眙县第一山，领略这座因运河而兴
盛闻名的古山魅力。北宋米芾的“莫论衡霍冲
星斗，且是东南第一山”、北宋苏轼的“人间有
味是清欢”、南宋杨万里的“第一山头第一亭”
等，与那一排排书法碑刻，沉淀着第一山的历
史与文化。还有古泗州城的兴衰，这座古城因
水患沉沦地下。有人说，在第一山面前，展现过
运河的变迁、城市的兴衰、金戈铁马的征战、人
水相抗的史诗，它是一座山，却见证了水带给

人间的欢歌与悲歌，站在这座山上，我们会比
在其他地方更能理解水。

运河水，应该是造福于人的。行程中，几次
停驻于洪泽湖大堤的不同堤段，壮美、包容与低
调，是它留给我的主印象。走进这座蜿蜒108湾
的“水上长城”，脚踩整齐坚实的条石，在余晖的
红晕中，看洪泽湖水于波光粼粼中奔腾不息，行
至与迎水坡的吻合处迸溅出洁白的水花。这座
与四川都江堰齐名的古堰，从1800年前走来，
至今仍生机勃勃，泄洪、灌溉、航运、供水、发电、
旅游、水产……滋养着运河两岸的江淮儿女。

在洪泽湖大堤45公里处，矗立着一座众人
挖塘的浮雕，浮雕后的周桥大塘，保存着洪泽
湖大堤的最初模样。这座至今仍保存十分完整
的石工墙，是由当时丁忧在家的清代林则徐指
挥修建而成。嵌于墙内的铁锭上，铸有“林工”
二字，显示其对这一修筑工程终身负责。我想，
这应该是对“铁证如山”的最好诠释吧。而这些
又何尝不会让我们想起十几年后他再次在危
难之际挺身而出的“虎门销烟”来。

这种担当精神是随着运河水流淌至今的。
在位于盱眙县黄花塘镇的黄花塘新四军军部

纪念馆，我们参观了这支红色铁军英勇悲壮的
抗战史，他们用牺牲与鲜血，构筑起对祖国的
担当、对人民的担当。走出纪念馆时，我的耳畔
仍久久回荡着那慷慨雄壮的新四军军歌：“浴
血奋战在罗霄山下，血染着我们的旗帜……东
进，东进，我们是铁的新四军！”运河人那不灭
的红色印记与担当精神，如奔腾不息的运河水
般，绵延不断。

一代代运河人的担当，成就了当代运河人
的幸福生活。“千百年来，运河滋养两岸城市和
人民，是运河两岸人民的致富河、幸福河。”在
宿迁市宿城区蔡集镇牛角淹新型农村社区的
新时代乡村画卷中，我看到了运河人正在建设
的幸福生活：红瓦白墙小楼错落有致，房前屋
后草木葱茏，清澈小河蜿蜒环绕，文化大礼堂
宽敞明亮……听社区负责人介绍，为了让村民
在家门口增收致富，社区在美丽乡村建设基础
上全力促进“农文旅”融合、打造乡村旅游新样
板。相传“牛角淹”是由战国时期孙膑的神牛撞
出来的天然大坑，经年累月形成了现在的湖
泊。如今，他们正在朝着昔日水淹洼地成为今
日“幸福高地”的目标努力着。

在扬州三湾生态文化公园，一座犹如行驶
中的巨船般的建筑，辉映于青树淡水间，这就
是扬州中国大运河博物馆。中国大运河始于公
元前486年吴王夫差在扬州开凿邗沟，2500年
后，扬州中国大运河博物馆正式开馆。全流域、
全时段、全方位展示大运河历史文化，是它的
担当。从隋唐大运河、京杭大运河、浙东运河的
前世今生，到运河上的水利工程、漕运盐利、商
业贸易、宗教信仰、饮食风物、戏曲诗词、舟船样
式、市井生活，运河沿线的自然生态、运河如何
与“一带一路”交汇……徜徉于各个主题展览，
领略沿河的京津、燕赵、齐鲁、中原、淮扬、吴越
等地域文化，以及水利、漕运、船舶、饮食等文化
形态，绵延于心中的，是那生生不息的情思与
代代相承的美好。

大运河啊大运河，你始终秉持着那份造福
于民的初心，将自己交付于“国之大者”和民之
关切，释放着说不尽的美，并将其融化于生生
不息的文化基因里。运河水，运河人，从历史的
深处走来，裹挟着岁月的风霜，散发着文化的
芳华，走到现代，也将走向未来，走向水清岸绿、
市井繁华……

说不尽的运河美
张 丽
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